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Пусть оправдаются
НАДЕЖДЫ

Дорогие ноши читотели! 
Поздравляем вас с Новым 2000 годом! 

Желоем любви, 
здоровья и взаимопонимания! 

Новогодний спецвыпуск 
читайте на 5-9 стр.

Ректор ПГУ, председатель 
Совета ректоров вузов 
Пермской области 
профессор В.В. Маланин:

- Уходящий год порадовал нас 
своими итогами. Мы наконец-то 
перешли важный рубеж - летом 
в университете появился со
тый доктор наук, профессор. 
Мы охватили сетью диссерта
ционных советов все основные 
научные направления в универ
ситете. Сегодня у  нас 15 сове
тов, 7 из них -  докторские.

Что касается учебной рабо
ты, то в этом году у нас не 
было аккредитаций, аттеста
ций, но учебный процесс прошел 
слаженно, организованно. Я ду
маю, мы вышли на оптимальные 
количественные цифры приема, 
и сегодня у университета нет 
возможност и производит ь  
больший набор абитуриентов 
без понижения планки требова
ний. Но это недопустимо, ведь 
качество образования, фунда
ментальность его для нас чрез
вычайно важны.

Гэворя о месте и роли уни
верситета в регионе, необходи

мо отметить явные положитель
ные сдвиги в регулировании отно
шений с законодательной и испол
нительной властью -  админист
рацией Пермской области и Зако
нодательным Собранием. Только 
что завершил работу 1 съезд ра
ботников образования области. 
Мы в нем активно участвовали, 
многие из наших предложений, на
чинаний Совета ректоров, были 
поддержаны. В частности, в бюд
жете области на 2000 год от
дельная строчка поддержки выс
шей школы увеличена в два раза. 
Этот факт очень радует. На про
шлой неделе Законодательным 
собранием (также с подачи Сове
та ректоров) были приняты "Ос
новные направления по научно- 
технической политике Пермской 
области' и мы надеемся, что в бу
дущем году финансирование этой 
сферы возрастет в шесть раз.

В бюджете Российской Феде
рации расходы на высшее образо
вание предполагается увеличить 
в полтора раза, это тоже шаг 
вперед, не очень значительный, но 
все же. С 1 апреля будет увеличе
на в среднем на 20 процентов за
работная плата работников бюд

жетной сферы, а значит, и про
фессорско-преподавательского 
состава и сотрудников ПГУ.

Однако накануне Нового года 
важнее всего праздничное на
строение, всегда связанное с 
ожиданием лучшего, а нынче - в 
особенности, ведь 2000 -  круг
лая дата, рубеж Психологичес
ки в нас заложено начинать что- 
то новое «с понедельника», с 
нового месяца, с нового года 
Пусть надежды наши оправда
ются. Пусть с 2000 года нач
нется реальная перемена к луч
шему, к стабилизации в эконо
мике и в обществе в целом. Но 
надо отчетливо понимать, что 
многое зависит и от нас самих
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Профсоюзные конференции
16 декабря в Зале Ученого Совета ПГУ состоя- 

!лась XXXVI отчетно-выборная конференция проф- 
I союзной организации работников Пермского государ
ственного университета.

На сегодня в профсоюзной организации ПГУ на
считывается около 1600 человек.

С чем же подошла профсоюзная организация ПГУ 
к своей XXXVI отчетно-выборной конференции? По словам предсе
дателя областного комитета профсоюза работников народного об
разования и науки З.И. Галайда, "прошедший период был очень тя
желым -  сменилось пять правительств, четыре министра образо
вания, калейдоскоп фамилий и имен...” Уровень жизни ухудшился 
в пять раз.

Сегодня средняя зарплата в ПГУ составляет около 1000 руб., 
профессорско-преподавательского состава -  1500, учебно-вспомо
гательного персонала -  500, сотрудников хозяйственного управле
ния -  700 руб.

Естественно, что вопрос заработной платы -  самый болезнен
ный и наиболее конфликтный из тех, с которыми обращаются в 
профком сотрудники ПГУ. Доказательством этому прозвучало очень 
эмоциональное выступление сотрудницы биологического факуль
тета Н.Ф. Мажовой, которое повергло присутствующих в некото
рый шок силой своей негативной окраски и вполне понятной обиды 
на унизительную зарплату. А таких “выступлений” в профкоме бы
вает множество, говорит Н.Б. Сорокина, председатель профсоюз
ного комитета сотрудников, и они будут продолжаться, пока прави
тельство не установит работникам нашей сферы достойный уро
вень оплаты труда А одна из важнейших задач профсоюзной орга
низации - участие в акциях протеста, принятие обращений и тре
бований в адрес Президента и Правительства, поддержка требова
ний ЦК профсоюзов. С 1995 года около 40 таких акций было прове
дено при участии нашей профсоюзной организации. Однако, как 
справедливо отметил член профкома Л.В. Спивак, на такие мероп
риятия приходят в основном руководители, а вот рядовые, наиме
нее защищенные в правовом и экономическом отношении сотруд
ники -  гости на них крайне редкие. И до той поры, пока отношение 
будет таким -  ситуация с места не сдвинется.

О делах и проблемах Совета ветеранов рассказал его предсе
датель В. В Федоров. Сегодня университетская организация вете
ранов ПГУ насчитывает 600 человек, ветеранов войны, тыла, тру
да, ПГУ, из них 250 -  неработающие пенсионеры. Задачей совета 
ветеранов является посильная помощь, организация праздничных 
вечеров. На очереди -  празднование 55-й годовщины Великой По
беды в мае 2000 года.

И В. Зорин, сотрудник механико-математического факультета, 
поднял вопрос о курении в стенах университета. Это действитель
но серьезная, давно наболевшая проблема, особенно в старых кор
пусах, с деревянными перекрытиями и всевозможными закутками. 
Однако И В. Зорин посмотрел на нее несколько с другой стороны -  
он просил профком позаботиться о правах некурящих людей на све
жий воздух и чистоту в помещениях. Кстати, с начала 2000 года в 
ПГУ введен запрет на продажу табачных изделий. Вред этой, осо
бенно поштучной, продажи отмечают многие.

Выступала на конференции и одна из старейших профсоюзных 
лидеров -  ТА. Аксенова, работавшая председателем объединен
ного профкома (и студентов, и сотрудников) в 1959-60 годах. Она 
говорила о тех достижениях в профсоюзном движении, о которых 
они в свое время не могли даже и мечтать. А как пенсионер она 
просила помощи на поддержание университетского кооперативно
го дома, где проживает много ветеранов и пенсионеров.

Конференция избрала новый состав профсоюзного комитета и 
председателя профсоюзной организации, им вновь стала Нина Бо
рисовна Сорокина, впервые избранная на эту должность в 1986 году. 
По ее словам, прозвучавшим на конференции, она уже профессио
нально занимается профсоюзными делами, а уж во вторую очередь 
-  она доцент, кандидат географических наук, преподаватель.

З.И. Галайда вручила Почетные грамоты Пермского обкома 
профсоюза работников народного образования и науки за актив
ную работу в профессиональном союзе.

23 декабря в актовом зале 1-го корпуса состоялась 
XXXIV отчетно-выборная конференция профсоюзной орга
низации студентов ПГУ.

В работе конференции приняло участие 98 делега
тов от факультетов и гости -  председатель обкома проф
союза работников народного образования и науки З.И. Га
лайда, гл. специалист обкома Л.Ф. Заболотникова, пред
ставители профкомов других вузов, ректор нашего уни
верситета В В. Маланин, председатель профкома сотруд
ников Н.Б. Сорокина, проректор по учебной работе В.И 
Костицын, начальник отдела студенческих общежитий Л.П. 
Мальцева и другие.

На сегодняшний день профсоюзная организация объе
диняет 5548 человек, 82% студентов дневного отделения 
ПГУ, самый высокий процент численности -  у историков 
и биологов, самый низкий -  у экономистов и филологов.

Председатель профсоюзной организации студентов 
И.В. Аносова представила доклад о проделанной работе 
за пять отчетных лет. В нем она достаточно детально, но 
сжато и лаконично раскрыла наиболее важные аспекты 
работы профсоюзного комитета и организации в целом, 
отметила успехи и проблемы. В целом доклад был инте
ресным, а главное -  доступным.

Среди выступавших после доклада были и студенты, 
и гости. Все отмечали возросшую роль студенческого 
профкома в жизни университета, в решении вопросов, ка
сающихся жизни студентов -  учебных, жилищных, быто
вых, материальных...

Ректор ПГУ В.В Маланин высоко оценил работу И В. 
Аносовой как председателя профкома студентов, пред
ставив ее в несколько другой роли -  как члена Совета 
ректоров вузов Пермской области. Кстати, личный вклад 
Ирины Вячеславовны также подчеркнули и Н.Б. Сороки
на, председатель профкома сотрудников, и Л.Ф. Заболот
никова, гл. специалист обкома нашего профсоюза - то 
есть люди, работающие с ней в непосредственном кон
такте. Они отмечали и то, что стабильная работа профко
ма студентов во многом зависит от личных качеств лиде
ра и его умения работать во взаимосвязи с администра
цией.

Немало добрых слов было сказано о профилакто
рии Однако были и замечения - почему нет диетсестры, 
а меню составляет главврач?

Был вопрос и по стипендии, на него ответил прорек
тор по учебной работе В.И Костицын, он подробно разъяс
нил принцип начисления стипендий, надбавок и пособий 
студентам. Воспользовалась возможностью выступить пе
ред студентами начальник отдела студенческих общежи- 
тийЛ.П. Мальцева, она обратилась к делегатам за под
держкой в введении несколько ужесточенных правил про
живания в общежитиях - с встречной системой, дежур
ством на вахте. Однако со стороны студентов откликов 
не последовало. Вообще надо отметить несколько фор
мальный характер студенческой конфренции. Некоторые 
делагаты покидали зал даже во время выступлений, что 
свидетельствует об отсутствии либо интереса, либо эле
ментарного воспитания.

Одним из вопросов, выдвинутых на голосование сту
дентами, был вопрос увеличения процента взимаемых 
профсоюзных взносов -  до 2% от стипендии ежемесяч
но. И хотя Н.Б. Сорокина в своем выступлении говорила 
о том, что поднятие процента не решит проблем, и нужно 
искать другие пути их решения, большинством голосов 
было поддержано предложение об увеличении взносов

Конференция избрала председателя профсоюзной 
организации -  И.В. Аносову, и новый состав профсоюз
ного комитета.

Членам прежнего состава профкома были вручены 
Почетные грамоты.

Желаем новым профсоюзным комитетам новых значительных успехов в работе!



Н а ш и  оли м пи й цы Встречи,
события

Екатеринбург

В начале ноября 1999 г. на базе Уральского государ
ственного университета (г. Екатеринбург) состоялся финал Все
российской и стран СНГ студенческой олимпиады по теорети
ческой механике. Студент 4 курса ПГУ Михаил Кудринский 
одержал победу среди 109 участников, поделив 1 место со сту
дентом из Московского физико-технического института.

В командном зачете наши студенты М. Кудринский, А. 
Соколов и В. Бесчетный заняли 3 место среди 37 команд Рос
сии и стран СНГ.

В прошлом году Михаил Кудринский в таких же сорев- 
нованих занял третье место и в интервью нашей газете при
знался, что мечтает победить. И вот он - победитель.

Санкт-Петербург

Команда ПГУ в составе: В. Бугай, Ю.Айдаров, 
М.Фатыхов приняла участие в полуфинале Чемпионата 
мира по программированию среди студентов в Санкт- 
Петербурге. Это уже пятая поездка наших математиков 
в северную столицу для участия в подобных соревнова
ниях. Напомним, в прошлом году команда ПГУ заняла 
26 место и 3 - по России.

И хотя нынче занятое место явно не устраило 
нашу команду, есть и приятная новость - весной в Пер
ми в нашем университете будет проводиться четверть
финальный тур чемпионата, а это - явное свидетель
ство признания успехов нашей команды.

Международные
контакты Гости в П О Г О Н А Х

В дар библиотеке ПГУ от од
ного из ведущих в Великобритании 
специалистов по проблемам рус
ской культуры Катрионны Келли 
(Нью колледж, Оксфорд) поступи
ла антология исследований бри
танских культурологов под назва
нием “Российские культурологи
ческие штудии” (Оксфорд, 1998).

Книга, безусловно, будет ин
тересна филологам, историкам, фи
лософам, всем, кто изучает и инте
ресуется теорией истории русской 
культуры. В ней отражено западное 
восприятие некоторых важнейших 
культурных процессов в России пос
ле 1953 г. и до наших дней. Среди 
наиболее интересных статей сбор
ника: "Культура и кризис: интелли
генция и литература после 1953” Ст. 
Лавелла и Р Марш, "Музыка и со
циалистическое государство" А. Фе
ренц, “Искусство политического 
плаката" Ст. Уайта, “Создавая по
требителя: реклама и коммерциа
лизация культуры “ и “Русская куль
тура и эмиграция" К. Келли, "Сексу
альность в русской культуре” М. 
Баннтинга, “Будущее за нами: мо
лодёжная культура в России с 1953г. 
до наших дней” X. Пилкингтон и др. 
Книга снабжена обширнейшей био
графией по каждой из тем, в ней 
дана развёрнутая хронология куль
турных событий в истории России с 
1917 г. по 1996 г. Она неплохо про
иллюстрирована, а её материалы 
хорошо отаннотированы

Книга “Русские культурологи
ческие штудии” - ещё одно свиде
тельство дружбы между Оксфорд
ским и Пермским университетами.

30 ноября в новом корпусе юридического факультета состоялось став
шая уже традиционной встреча студентов с первыми руководителями силовых 
ведомств Пермской области. Напомним, что при помощи фонда "Правопоря
док”, возглавляемого вице-губернатором В.А. Щукиным, на юрфаке отремонти
ровано несколько аудиторий, введен в действие компьютерный класс. Кстати, и 
ректор отметил это, больший эффект подобные встречи приносили бы, если бы 
были более продолжительными либо более частыми, чтоб имелась возможность 
более конкретного разговора Но и так эти встречи пользуются у студентов по
пулярностью, ведь на такое созвездие на погонах просто поглазеть и то инте
ресно, а уж если собираешься работать по специальности... А то, что юрфак 
ПГУ -  кузница кадров для правоохранительных структур области -  факт, кото
рый в очередной раз подтвердили выступавшие (к примеру, 90 % судей - наши 
выпускники). На качество подготовки юристов нареканий нет (а между прочим, 
успеваемость на факультете -  самая низкая в университете, но жизнь проводит 
свои коррективы, и карьеру делают лучшие). Нынешних студентов уже пригла
шают на практику, а в будущем и на постоянную работу.

Прозвучали и советы лиц, юрфаку не посторонних, -  в связи с ростом 
“компьютерных” преступлений необходимо готовить специалистов, разбираю
щихся в этой сфере, для эффективного противостояния криминалу. Еще одно 
пожелание, от начальника управления юстиции: будущие юристы должны учить
ся законы не только исполнять, но и грамотно их писать.

Ректор В.В. Маланин от имени университета поблагодарил высоких гос
тей и предложил им проводить со студентами занятия -  читать лекции, чтобы 
будущие юристы более детально могли изучать специальные дисциплины. По 
словам ректора, начальник ГУВД Пермской области генерал-лейтенант В.Г. Си- 
керин на такое предложение “нет” не сказал...

Внимание,
конкурс!

ПРОДОЛОЖАЕТСЯ объявленный ОБЩЕСТВЕННЫМ СОВЕТОМ ПО 
ПИТАНИЮ, ПРОФКОМОМ СТУДЕНТОВ ПГУ и ГАЗЕТОЙ «Пермский 

университет» КОНКУРС на лучшее название столовых университета 
в корп. 1, 6, общежитии № 2, 

за общ. № 8 (быв. преподавательское кафе).
Свои варианты приносите в профком или в редакцию.
Итоги конкурса будут подведены' В КОНЦЕ ЯНВАРЯ.

Победителей ждут сладкие призы в виде тортов.
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Улыбка в один 
Д е в и н гт а л ь
Вот уже дгза года нет его с нами. Казалось, что мы его

хорошо знали, общаясь почти ежедневно в университете, 
на кафедре. Умный, добрый, красивый, тактичный. 

Однако, как это часто бывает с очень глубокими людьми, лишь 
после его ухода открыли для себя ранее неизвестные факты 
биографии, совсем по-новому раскрывшие этого человека.

Ю.В.Девингталь родился в 1924 
году в Риге Раннее детство прошло в 
Пушкине под Ленинградом Его роди
тели, как это принято было писать в 
ту пору, были верными бойцами ре
волюции. Одно время и отец и мать 
работали в ВЧК, позже -  на граждан
ской службе. В 30-х годах, подобно 
тысячам других советских людей, они 
сполна испытали на себе “благодар
ность” режима. В 1937 году отца аре
стовали по нелепому обвинению в 
шпионаже против СССР в пользу Лат
вии Вскоре -  расстреляли. Мать с 
двумя детьми сослали под Оренбург. 
Но и этого режиму” оказалось мало. 
Вскоре у детей отняли и мать: ее аре
стовали и отправили в один из север
ных лагерей беспредельного ГУЛАГа. 
Дети попали в детский дом. Спасла их 
тетя, мамина сестра жившая тогда в 
Москве - ей удалось забрать детей к 
себе

Летом 1941 года Юра закончил 9 
класс. С первых же дней войны он, 
вместе с другими своими сверстника
ми, был привлечен к строительству 
оборонительных сооружений: копали 
окопы под Смоленском. Спали на 
сене в сарае, работали с 2 часов ночи 
до 2 дня. Вечером работать было 
опасно -  все чаще налетали немец
кие самолеты. Когда в августе немцы 
вошли в Смоленск, ребята пешком 
вернулись в Москву. Ближе к зиме, с 
приближением врага к Москве Юра 
вступает в ополчение - отряд истре
бителей танков. Под Новый год нем
цев отогнали от Москвы и отряд рас
пустили Юра делает попытку попасть 
в действующую армию, но на медко
миссии у него установили дистрофию 
вследствие сильнейшего истощения 
организма, и вместо фронта он попа
дает в больницу. Клеймо “сын врага 
народа" так и не позволило ему по
пасть на фронт. В 1942 году вместо 
боевого фронта он направляется на 
"трудовой фронт" на Урал в шахты го
рода Кизела.

Кизеловский период жизни про
должался до 1945 года Юрий Влади
мирович работал подручным котель
щика, учетчиком, фрезеровщиком. 
Рабочий день длился по 12 часов. 
Чтобы хоть как-то прокормиться, при
ходилось еще и подрабатывать: раз
гружать вагоны, пилить дрова. Жела
ние учиться никогда не покидало 
Юрия Владимировича. Одновремен

но. с работой он продолжил учебу в 
вечерней школе. Тогда такие школы 
назывались ШРМ -  школа рабочей 
молодежи. В те времена не редкос
тью было встретить “в местах не 
столь отдаленных" блестящих специ
алистов Среди учителей ШРМ было 
немало таких людей. Физику там пре
подавал Г.А.Остроумов - будущий из
вестный ученый, основатель Пермс
кой гидродинамической школы. В 
1945 году Юрий Владимирович закон
чил школу с золотой медалью.

Мечтой Ю.В. Девингталя было 
вернуться в Москву, учиться в Горном 
институте Но оказалось, что и этого 
НЕЛЬЗЯ! Лишь благодаря добрым, 
отзывчивым людям ему удалось выр
ваться из фактической ссылки в об
ластной центр -  город Молотов (так 
тогда называлась Пермь) и поступить 
. в МГУ -  Молотовский государствен

ный университет на физико-матема
тический факультет.

Вся последующая жизнь Юрия 
Владимировича связана с нашим уни
верситетом. В 1950 году он с отличи
ем заканчивает физико-математичес
кий факультет, работает сначала ас
систентом на кафедре математичес
кого анализа, а затем -  на кафедре 
теории функции. В 1957 -  1958 гг. за 
срок годичной аспирантуры Юрий 
Владимирович пишет и защищает 
кандидатскую диссертацию. Его науч
ным руководителем был профессор 
Л И. Волковысский -  крупный матема
тик, работавший тогда в нашем уни
верситете.

С 1960 года начинается новый пе
риод в жизни Ю.В. Девингталя. С это
го года берет начало эпоха ЭВМ в 
Перми. Пермский университет полу
чает вычислительную машину "Ара- 
гац” - то была первая большая ЭВМ в 
городе Создается Вычислительный 
центр, его научным руководителем 
становится Юрий Владимирович Де
вингталь. Вся дальнейшая научная, 
учебная, организационная работа 
Юрия Владимировича связана с при
менением ЭВМ в науке, внедрением 
компьютерных методов в производ
ство. подготовкой математиков-про- 
граммистов В 1972 году по инициа
тиве Ю.В. Девингталя на механико
математическом факультете создает
ся кафедра прикладной математики. 
Юрий Владимирович становится ее 
первым заведующим.

Твои люди,
университет

Девингталю всегда были интерес
ны новые, перспективные направле
ния в науке, и он с увлечением брался 
за них. Первым в университете он втор
гся в область Искусственного Интел
лекта, занявшись одним из самых 
сложных направлений этой науки -  
распознаванием образов. С наступле
нием эры микро-ЭВМ Юрий Владими
рович, понимая перспективность ис
пользования этой техники для автома
тизации научных исследований, разво
рачивает в ПГУ работы в области 
АСИИ. В результате этой деятельнос
ти на многих факультетах и в научных 
подразделениях университета были 
созданы автоматизированные рабочие 
места для научных исследований Он 
делал все возможное, чтобы уровень 
Вычислительного центра ПГУ, уровень 
подготовки студентов по специально
сти "Прикладная математика”, соответ
ствовали требованиям времени.

Феноменом Девингталя была его 
улыбка. Все, кто его знал, помнят эту 
улыбку. Человек, переживший столько 
жестокости и несправедливости в сво
ей молодости, он не озлобился, не 
очерствел душой Университет для 
Юрия Владимировича был родным до
мом, и вся его семья тесно связана с 
университетом. Жена Валентина Васи
льевна училась и работала на геоло
гическом факультете, две дочери так
же закончили ПГУ.

Символичным был уход из жизни 
Юрия Владимировича Уже находясь 
в реанимационном отделении, он пи
шет записку для преподавателя, кото
рый должен заменить его на время бо
лезни. В записке подробно описано, 
что он прочитал студентам и что сле
дует читать дальше. Юрий Владими
рович был уверен, что поправится и 
продолжит курс..

•  С отрудники  
каф едры  ПМИ



Пермь - Оксфорд
Из Оксфорда,
с любовью
В середине сентября Пермский университет по тродиции 

принимая гостей из Оксфорда в рамках обменной 
академической программы. На протяжении двух недель в 
стенах ЛГУ звучала плавная английская речь, а по его коридорам 

степенно шествовали реальные, живые английские леди и 
джентльмены в сопровождении эскорта юных переводчиц - 
аспиранток и студенток старших курсов филологического факультета 
зрелище, от которого у первокурсников английской специальности 
(также непременно мыслящих себя будущими переводчиками) 
замирало сердце от волнения...

Оксфорд - Пермь

In September six of us visited 
on an exchange visit from О 
University. From the momer 
arrived in Moscow this becarr 
experience of a lifetime. The i 
organization of our visit was exc 
and we fe lt we were giver 
opportunity to see many aspei 
Russian life. We thought Perm c 
cultured city and admired many 
buildings, particu larly  the 
century ones. We would like to

Группа из Оксфорда в составе ше
сти человек работала в Перми по го
дами отработанной программе: учеб
ные встречи со студентами и препо
давателями, культурно-экскурсион
ные мероприятия и знакомство с де
ятельностью общественных органи
заций, занимающихся гуманитарны
ми проблемами нашего региона. Од
ной из таких организаций была, в ча
стности, ассоциация “Анкор”, где по
бывали наши гости. Особо хотелось 
бы остановиться на аспекте учебной 
деятельности гостей из Оксфорда 
этого года. Вся группа без исключе
ния участвовала в рамках програм
мы визита в учебном процессе уни
верситета и, в частности, филологи
ческого факультета, где для гостей не 
существовало проблемы языкового 
барьера. Так, профессиональный пе
реводчик с английского языка на рус
ский и специалист по обучению 
взрослых английскому и русскому 
языкам как иностранным Кен Кугно- 
ни дал ряд “мастер-классов” по обу
чению английской грамматике на 
младших курсах филологического 
факультета, провёл семинар по ме
тодике обучения иностранным язы
кам для преподавателей английско
го языка общеуниверситетской ка
федры и кафедры английской фило
логии университета, а также прочи
тал лекцию-беседу для студентов 
старшекурсников английской специ
альности по проблемам перевода; 
его супруга Френсис первоначально 
выступала в роли его ассистента, а 
затем также дала ряд занятий для 
студентов филологов по практике 
разговорной речи; бывшие сотрудни
ки известной британской телерадио
вещательной корпорации “Би-Би-Си” 
супруги Лиз и Тони Пейдж выступили 
с лекциями-беседами по британским 
средствам массовой информации пе
ред будущими журналистами и сту
дентами английской специальности, 
провели ряд практических тематичес
ких занятий по английскому языку, на

которых Тони Пейдж также очень ув
лекательно рассказывал о своём пе
риоде работы в Лондонском 
“Repertoire Theatre” в роли профес
сионального актёра. Литератор и пре
подаватель русской литературы анг
лийским студентам Ник Уоррел встре
тился с преподавателями литерату
роведческих кафедр и студентами 
специальности “русский язык и лите
ратура", а “ветеран” группы Жаннин 
Фэрбанк (несмотря на свой достаточ
но преклонный возраст) активно де
лилась со студентами филологичес
кого факультета информацией из 
опыта своей работы в общественных 
гуманитарных организациях Великоб
ритании, рассказывала о британском 
образе жизни в целом, и поражала 
всех своей неутомимой энергией, 
добротой и жизнерадостностью.

Визит группы оставил благоприят
ное впечатление у студентов и пре
подавателей филологического фа
культета, где посланцы Оксфорда 
были не просто желанными гостями 
- носителями языка, а коллегами, с 
которыми было приятно и полезно об
меняться информацией на профес
сиональные темы. Гости из Оксфор
да приобрели за короткий период 
пребывания в Перми много новых 
друзей и, по их собственным словам, 
“оставили частичку своего сердца в 
далёком от Англии уральском горо
де под названием Пермь, с суровым 
климатом, но с очень тёплым и ра
душным гостеприимством, культур
ными и высокообразованными людь
ми”. В своих первых письмах в Пермь, 
отправленных по возвращению в Ан
глию, наши гости написали, что их 
мысли постоянно невольно обраща
ются к России, к своим новым друзь
ям, обретённым в Перми, и что им 
трудно представить, что со многими 
из них они могут волею судьбы никог
да больше не встретиться; они шлют 
добрые пожелания пермякам и жела
ют им в это непростое для страны 
время всего самого доброго. Многие

In September six of us visited Perm 
on an exchange visit from Oxford 
University. From the moment we 
arrived in Moscow this became an 
experience of a lifetime. The whole 
organization of our visit was excellent 
and we fe lt we were given the 
opportunity to see many aspects of 
Russian life. We thought Perm a very 
cultured city and admired many of the 
buildings, particu larly  the 18th 
century ones. We would like to have 
seen more under better conditions 
but unfortunately the weather while 
we were there was cold and wet. We 
were particularly interested in the 
connection with Diaghilev but were 
very sorry not to be able to visit the 
ballet school which, for some of us, 
was one of the main reasons for our 
visit. The excursion to Kungur and 
the canoe trip was defin ite ly a 
highlight. Particularly as it was one 
o f the finest days we had. 
Unfortunately the weatherwas not so 
kind when we went to the Belogorsky 
monastery which had been so 
popular last year. We were warmly 
received wherever we went and we 
much appreciated this reception and 
could not have wished for kinder or 
more hospitable hosts. We were 
particu larly  gratefu l fo r the 
opportunity to share in Russian home 
life. Our interpreters were magnificent 
and we are all very impressed by the 
high standard of spoken English and 
the understanding o f English 
grammar. We believe Oxford is 
fortunate to have exchange 
arrangements with Perm. Thank you 
Perm and all our friends there:
Lis  a n d  Tony Page, K en  & 
F ra n c e s  C ugnon i,  J e a n n in e  
Fairbank, Nick Worrall.

из членов делегации всё же надеют
ся вернуться в Пермь в рамках этой 
же академической программы в бли
жайшие годы снова и сообщают, что 
уже планируют тематику лекций и се
минаров для полюбившейся им пыт
ливой университетской студенческой 
аудитории. Надеемся на плодотвор
ное развитие складывающихся ака
демических контактов с ними и мы, 
филологи.

Члены группы настолько сдружи
лись за время поездки в Пермь, что 
и в Оксфорде устраивают регуляр
ные встречи-воспоминания о России, 
с чаем и полюбившимися им блюда
ми русской кухни.

•  Г.С. Двинянинова
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ПЕРМСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ

УНИВЕРСИТЕТ

Кафедра физической культуры и 
спорта, спортклуб «НПУКА» по
здравляют всех преподавателей, 
сотрудников, студентов ЛГУ с Но
вым 2000 годом и приглашают в 
спортивные залы, на лыжню - 
за здоровьем , бодростью и жиз
ненными силами!

В ноябре в Перми проходил Кубок Российской Фе
дерации по тяжелой атлетике среди ветеранов. Ко
манда Пермской области заняла 5 место, всего приня
ло участие 59 команд. Доцент кафедры физической 
культуры и спорта М.М. Хайн занял 2 место в своей 
весовой и возрастной категории. Поздравляем Марка 
Михайловича и желаем победы на Чемпионате Рос
сии по тяжелой атлетике среди ветеранов, который со
стоится весной будущего года в городе Чусовом

С 17 ноября по 1 декабря 
1999 г. была проведена ком
плексная спартакиада уни
верситета по шахматам
Результаты соревнований:
1- е место - экономический 
факультет:
2- е место - биологический 
факультет;
3- е место - механико-мате
матический факультет. 
Завершились университетс
кие соревнования по зимне
му мини-футболу среди 
первокурсников.
Результаты соревнований:
1- е место - мех-мат;
2- е место - экономисты;
3- е место - геологи.

Новости
спорта

В Спартакиаде вузов Пермской 
области команда ЛГУ заняла:
борьба самбо -1 место; 
шахматы - 1 место; 
легкоатлетический кросс - 2 место.

Антон Яговцев принял участие в 
международном турнире по дзюдо в 
г. Омске и стал победителем в весо
вой категории 90 кг.

Поздравляем всех спортсменов 
ПГУ с победами и желаем новых 
спортивных достижений в 2000 году!

Б ереги  ЗДОрОВЬв
I ноябре в столице Германии состоялась
I  I  <С Всемирная конференция по физическому 
I  Ш Ш  воспитанию, организованная Международным 
I  советом по спортивной науке и физическому воспитанию и 
I  прошедшая под патронажем МОК, ЮНЕСКО и ВОЗ.

На эту встречу прибыло 250 
представителей из 80 стран мира, сре
ди них -  ответственные работники ми
нистерств спорта и образования, пред
ставители университетов, академий, 
институтов, колледжей, общественных 
спортивных организаций. Практически 
все выступающие подчеркивали значи
мость конференции - тенденция сниже
ния физической активности молодежи 
стала уже слишком заметна, чтобы про
должать ее игнорировать.

Декабрь в Перми - месяц 
проведения мероприятий против 
наркомании, сейчас это зло поражает 
все большее количество молодых 
людей. О каком здоровье нации 
может идти речь, если с каждым 
годом рождается все больше больных 
детей, а те, кому посчастливилось 
родиться здоровым, приобретают 
букет болячек еще в детсаду. Виной 
здесь и экология, и неправильное 
питание, список можно продолжать, и 
далеко не на последнем месте в нем 
находится малая двигательная 
активность. Вместе с “застойными 
временами’’ канули в лету разнообраз
ные бесплатные секции, дворовые 
команды, “кожаные мячи” и "золотые 
шайбы"... И что теперь? Сложить 
руки и оправдывать бездействие 
отсутствием денег?

Одной из задач берлинской кон
ференции было принятие плана дей
ствий, направленных на повышение вни
мание к проблеме физвоспитания во 
всем мире В соответствии с Междуна
родной Конвенцией по правам ребенка, 
все дети имеют право на: 1 )высокий уро
вень здоровья, 2) бесплатное обяза-
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тельное начальное образование для 
умственного и физического развития, 
3) активный отдых, 4) игры.

Поэтому Берлинский план дей
ствий призывает правительства и ми
нистров, отвечающих за образование 
и спорт: осуществлять политику в об
ласти физвоспитания как права, кото
рое имеют все дети: 
признавать несомненное значение 
физвоспитания для здоровья и обще
го развития..;
признать, что качественное физвоспи- 
тание зависит от квалификации препо
давателей и качества программ..; 
делать инвестиции средств в началь
ную подготовку и повышение квалифи
кации учителей по физвоспитанию; 
признать, что отказ от организации 
физвоспитания обойдется дороже для 
здоровья, чем средства, вложенные в 
физвоспитание;
оказать поддержку в области научных 
исследований для улучшения качества 
и эффективности физвоспитания; 
сотрудничать с международными 
финансовыми организациями с 
целью включения физвоспитания в 
раздел “Образование”.

XX век принес множество 
открытий, значительно облегчив
ших жизнь человека, расширивших 
горизонты его знаний. Вместе с 
тем, урбанизация привела к небыва
лому загрязнению окружающей 
среды, как отходами промышленно
го производства, так и продуктами 
сгорания автомобильного топлива

Еще один негативный 
аспект, привнесенный в нашу жизнь 
научным прогрессом -  снижение

см олоду
двигательной активности как детей, 
так и взрослых Отдых все чаще 
превращается в неподвижное сиде
ние у экрана телевизора или монито
ра компьютера. И не только отдых, 
но и работа, и обучение все больше 
связываются с вычислительной 
техникой, с Интернетом и т.п. При 
этом все многочисленнее становят
ся спецгруппы по физкультуре в 
вузах, все больше проблем возникает 
во время призыва в армию -  слишком 
хилый призывной контингент, все 
ширятся ряды наркоманов и алкого
ликов.

Конечно, не только отсут
ствие грамотного физвоспитания 
виной такой безрадостной картине. . 
Однако именно должное отношение к 
уроку и преподавателю физкульту
ры, к спортивным внешкольным 
занятиям может стать первой 
ступенькой в лестнице, ведущей нас 
из этой ямы. Второй ступенькой 
станет осознанное отношение самих 
детей и молодежи к занятию 
спортом, понимание роли здорового 
образа жизни, воспитание уважения к 
себе, своему телу, неприятие нарко
тиков...

Берлинская конференция приня
ла также обращение к Генеральной кон
ференции ЮНЕСКО, в котором призы
вает ее признать первоочередную необ
ходимость развития физвоспитания, 
выделить необходимые средства для 
реализации качественных программ по 
физвоспитанию, разработать стратегию 
эффективного внедрения этих про
грамм в систему образования, а также 
популяризировать физическое воспита
ние в контексте культуры сохранения 
мира.

(Использованы материалы газеты 
“Спорт для всех”, № 22, 1999)

•  Татьяна Абасова



Вековой
юбилейПраздник души

I  днсшды, прослушав очередной отчётный концерт вокального
I  В Я  класса в клубе ПГУ, я невольно воскликнула: "Хорошая 
I  традиция у нас, когда поёт вокальный класс!" А профессор
I  Борис Михайлович Осовецкий меня поправил: "Не просто традиция, а 
I  праздник души!" И с ним нельзя не согласиться.

Много лет класс ведут солисты Пер
мского академического театра оперы и 
балета имени П.И. Чайковского В.В. 
Елин, заслуженный артист РСФСР и 
заслуженный работник культуры 
РСФСР О.А. Захарова. Они приняли 
эстафету у Натальи Терентьевны Из- 

-майловой, более 20 лет прослужившей 
в театре оперы и балета в качестве ве
дущей солистки, и нашего любимого ма
эстро - Бориса Арсеньевича Облапин- 
ского. О нём и “Бригантине” недавно 
была опубликована статья в газете 
“Звезда”. Кстати, “ребята" из “Бриганти
ны” порадовали нас на конкурсе в ДК 
Свердлова в честь 80-летия комсомо
ла в прошлом году А вот о том, что этим 
летом исполнилось бы 100 лет Н.Т. Из
майловой, как-то забыли.

Наталья Терентьевна родилась 25 
августа (6 сентября) 1899 г. в г.Семипа- 
латинске в семье священника. А в 
1918г., окончив гимназию в Усть-Каме
ногорске, куда переехала вся семья, по
ступила в Томский университет, на ме
дицинский факультет, но тайно лелея
ла мысль учиться в музыкальном учи
лище, куда и поступила позднее.

В ее автобиографии читаем: "Петь 
я любила с самого раннего детства, 
но эта любовь приносила огорчения 
моему отцу и мне самой, т.к, у меня 
совсем не было музыкального слуха." 
Далее она пишет: “Как водилось в се
мье священника, мать - домашняя хо
зяйка, большая семья. У нас из семи де
тей никогда не выходило. Одни уми
рали, другие нарождались. И вот отец, 
садясь за физгармонию, собирал всех 
своих детей, начинал играть какие- 
нибудь несложные русские и украинс
кие песни Он очень любил петь, и у 
него был хороший голос. Мне страст
но хотелось петь, что я и делала, но 
вскоре отец предлагал мне замолчать, 
т.к. я начинала фальшивить, конечно, 
начинались слёзы. Но я очень благодар
на отцу, т.к. он прилагал все усилия к

Не M ust Go

Two men take their seats in  a bus. 
They do not know each other but they 
begin talking.
’’Are you going to M ilb e rry ’s lecture 
today? asked the first.
“ Yes.’ ’answered the other.
“ Don’t go, M ilberry is a bad speaker”  
“ I must go. I am M ilbe rry .”

When asked by his teacher to give 
the difference between an active and 
a passive verb, a student answered:

тому, чтобы развить у меня слух му
зыкальный. Он сам управлял в школах 
детскими хорами и всегда брал меня с 
собой и заставлял петь вместе с дру
гими детьми, и дома занимался со 
мной, заставляя петь под физгармо
нию. К 14 годам у меня развился музы
кальный слух, а с 16 лет я принимала 
участие в самодеятельных концертах 
как в гимназии, так и в общественных, 
так называемых, благотворительных 
концертах. Но родители и слышать не 
хотели о том, чтобы я стала артис
ткой».

Поступив в Томский университет, 
Наталья Терентьевна не оставляла меч
ту, поступила ещё и в “народную кон
серваторию”. Война с Колчаком в Си
бири прервала её учёбу, но в 1925г. она 
вернулась в Томск и окончила музы
кальный техникум по двум специально
стям: вокалист-исполнитель и вокалист- 
педагог. Там, в техникуме, познакоми
лась со своим будущим мужем. Она 
вспоминает: “Техникум был очень хоро
ший, в нём был хороший оркестр, хор, 
руководимый директором училища, Ле
онидом Николаевичем Виссоновым, та
лантливым музыкантом. ”

В 1932 г. они зарегистрировали свой 
брак, а в 1935 г. получили приглашение 
работать в Пермском театре оперы и ба
лета, которому и отдали весь свой та
лант, энергию и жизнь.

Чтобы стать солисткой театра, Н.Т. 
Измайлова (фамилия её первого мужа 
осталась у неё в качестве сценической) 
очень много работала: сама разучива
ла партии, ходила на репетиции, всегда 
была готова заменить кого-то заболев
шего. До начала Великой Отечествен
ной войны она успела накопить некото
рый репертуар и вместе с группой ве
дущих солистов пермского театра тех 
лет в 1941 г. была приглашена в труппу 
эвакуированного в Пермь Ленинградс
кого театра оперы и балета. Это было 
серьёзной школой для всех солистов

“ The main difference between them 
is that an active verb shows action 
and a passive verb shows ... pas
sion.”

No M ore F lying

An old farmer took a flig h t in a small 
plane. As he got out o f  the plane at 
the end o f the trip , he turned to the 
p ilo t and said: “  Thank you fo r both 
fligh ts.”
“ What are you ta lk ing about? Asked 
the p ilo t. “ You had only one.”

Л.Н. Виссонов с группой артистов, со
здав небольшой оркестр, разъезжал по 
городам области, пока ленинградцы не 
вернулись в город на Неве, а наш кол
лектив - в “родные пенаты"

Н.Т. Измайлова с группой артистов 
ездила на ленинградский фронт, где за 
три месяца было спето свыше 100 кон
цертов, выступала на предприятиях и в 
госпиталях, вернувшись в Пермь. Ей 
был присуждён знак "Отличник культур
ного шефства над вооружёнными сила
ми СССР”. В театре ею был спет весь 
меццо-сопрановый репертуар.

Более 10 лет Наталья Терентьевна 
отдала работе вокального класса в на
шем университете. Многие выпускники 
помнят, как часами занималась с ними 
Наталья Терентьевна. Среди её воспи
танников Эмма Бейрах и Саша Зибниц- 
кий (поступили в Свердловскую консер
ваторию), биолог Костя Еропкин (сейчас 
доцент, кандидат биологических наук в 
ПГПУ), математик Галя Рудакова и др.

Многие вспомнят вечера, посвя
щённые истории русского романса, кон
церт “Музыка стран Скандинавии" из 
редко звучащих произведений Грига, 
Сибелиуса, Ярнфельда, вечер творче
ства Шумана. Энтузиасты, собравшие
ся вокруг Н.Т. Измайловой и Б А. Обла- 
пинского (талантливого химика и талан
тливого музыканта, к сожалению, рано 
от нас ушедшего в мир иной), постави
ли оперу "Запорожец за Дунаем” Гулак- 
Артёмовского, затем “Наталку-Полтав- 
ку” Лысенко “Спектакли получились 
яркими, жизнерадостными, этим во 
многом были обязаны неугомонной и 
увлечённой Наталье Терентьевне1’, - 
писали в газете “Звезда” старший на- 
учнй сотрудник ПГУ Е.Л. Изможерова и 
журналист Л. Тихомирова в 1966г.

Хотелось бы, чтобы 100-летний юби
лей Н.Т. Измайловой был отмечен в уни
верситете большим великолепным кон
цертом, который могут подготовить во
калисты под руководством талантливой 
пары солистов оперы - Владимира Вла
димировича Елина и Ольги Андреевны 
Захаровой. Да собрать бы ещё всех уче
ников, кто в городе. Тогда бы все почув
ствовали, что это - настоящий “празд
ник души"!

•  Р.А. Ошуркова

Time
For a Joke

“ No, sir,”  answered the passenger, “ 1 
had two, my firs t and my last.”

Teacher: “  Are the examination ques
tions very d ifficu lt? ”
Student: “ The questions are clear. I t ’s 
the answers that are s low ing  me 
down.”

•  English Department

11«Пермский университет» № 1687, декабрь 1999 г.



Значит,
наступила
М ^Студенческая жизнь, конечно же, не ограничивается учебой. 
I Ш Она намного красочнее и интереснее. Кто-то, получив 
т диплом, будет вспоминать первую сессию, кто-то любимых 
|  преподавателей, друзей и т.д., а кто-то «Студенческую Весну».

Что это такое? Наверное, так 
просто, в двух словах никто и не от
ветит. Это можно увидеть и сказать: 
«Вот она -  Весна». В большей сте
пени -  это возможность творческо
го самовыражения, возможность 
найти собеседника или оппонента в 
лице зрителя. И это общение очень 
важно. Любое творчество не может 
существовать без зрителя или без 
слушателя. Мысль только тогда ста
новится мнением, когда она выска
зана, до этого она никому не инте
ресна. И будучи высказанной, она 
становится предметом обсуждения: 
с ней можно соглашаться, можно 
опровергать, но никто уже не может 
лишить ее права на существование.

- Что больше всего запомни
лось в этой «Весне»?» -  на этот 
вопрос я попросил ответить члена 
жюри фестиваля «Студенческая 
весна ПГУ1999» Ярослава Юрьеви
ча Колчанова.

- Запомнились «муки творче
ства»: и в процессе подготовки, и 
уже на самой сцене. Я считаю, что 
в этом году наибольший успех в 
том, что философско-социологи
ческий факультет, наконец-то, 
влился в общую «семью». Со своим 
лицом и, что очень важно, с пони
манием того, что же такое Сту
денческая весна. Кроме того, у гео
графов появился, так сказать, ба
зис. Они стали основательнее.

На мой взгляд, с одной сторо
ны, с точки зрения технического, 
актерского исполнения заметен 
рост даже по сравнению с прошлым 
годом, но энергетическое наполне
ние, что все же важнее именно в са
модеятельности, чуть-чуть не 
удалось. Может быть, это про
изошло из-за того, что на такой 
высокий уровень лидерские факуль
теты вышли еще четыре года на
зад, а поддерживать его очень тя
жело, а, может быть, сказалась на
копившаяся усталость: отнеслись 
серьезнее и к областному КВНу, и к 
Малым веснам. Устали, просто ус
тали. И если та же ярмарка отни
мает немного времени, то голову 
загружает порядочно. Но я вижу 
«Весну» именно такой, какая она 
есть сейчас.

Действительно, нынешняя «Вес
на» отличалась тем, что практичес
ки все факультеты, по крайней мере, 
лидерские, работали на износ. Ска
залось и то, что перед самым выс
туплением экономистов, буквально 
за несколько минут до представле
ния, перестала работать часть про
жекторов (их так и не починили до 
окончания весны). Спектакли были 
перенесены, а это очень тяжело-  
отложить настроение до следующе
го дня.

Но, show must go on! И оно про
должалось.

Студенческая
жизнь

Поистине героический поступок 
совершили физики, сменив привыч
ный для них жанр миниатюр на что- 
то очень близко® к драматическому 
действию. Они не побоялись кон
сервативного зрителя, привыкшего 
ходить на физиков, чтобы посмеять
ся, а это уже само по себе очень 
смелый и решительный шаг. Хочет
ся пожелать им успехов на этом не
простом поприще, где уже не пер
вый год успешно выступают и фило
логи, и экономисты, и историки.

Каждый факультет пытался до
нести до зрителя что-то свое, новое, 
ни кем еще не сказанное. Кто-то 
предвещал конец света, заставляя 
задуматься о самой цели существо
вания, о своем месте в этом, руша
щемся на глазах, мире, кто-то под
черкивал, что самое главное преда
тельство -  это предательство само
го себя. Историки и юристы подво
дили своеобразные итоги уходяще
го века. Географы, положив в осно
ву своего представления песню В.С. 
Высоцкого «Притча», подчеркивали, 
что победа правды над ложью не
избежна, нужно просто немного по
дождать. Экономисты размышляли 
над близостью духовной и телесной 
смертей, замечая в них определен
ное сходство и приходя к выводу, что 
и духовная смерть способна прине
сти немыслимые физические стра
дания. А кому, как ни юности свой
ственна философичность мышле
ния, максимализм и устойчивая вера 
в торжество справедливости?

Все эти попытки творчества оце
нивало жюри, которое после дли
тельного обсуждения распределило 
места следующим образом: I мес
то -  филологи; II место -  историки; 
и III место -  экономисты. Дальше 
места в порядке возрастания рас
пределились так: четвертые -  физи
ки; пятые -  географы; шестые -  био
логи; седьмые -  математики; 
восьмые -  химики; девятые -  геоло
ги; десятые -  философы и социоло
ги; последнее, одиннадцатое место 
в этом году получили юристы.

•  Артем Тютык.

Букет к Рождеству
24 декабря 1999 г. в музее истории университета открылась рож

дественская выставка «Букет». На ней представлены работы слушателей 
курсов «Аранжировка цветов», которые являются составной частью заня
тий в «Школе садового дизайна» (руководитель проф. Верещагина В.А.). 
На выставке представлены композиции из сухих и живых цветов, а также 
работы Валентины Александровны Верещагиной - живопись; натюрморты 
и даже ваза, сделанная из тыквы. Выставка продлится до конца января.
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